

im Osten besucht. Auch dort haben wir keine bedeutenden Erhöhungen und Vertiefungen wahrgenommen, der Erdboden ist hier überall fast gleich hoch. Was bilden demnach die dort vor uns liegenden Felder? Eine weite Ebene. Wohin gelangen wir zunächst, wenn wir im Westen unserer Stadt den Mühlgraben überschritten haben? Warum heißt diese Straße Bergstraße? Einen Berg kann man eigentlich diese Erhöhung nicht nennen, denn sie steigt nur wenig an, es ist nur eine Anhöhe, und wenn wir sie erstiegen haben, sehen wir vor unsern Augen eine weite Ebene ausgebreitet. Wir sagen daher: Unsere Gegend ist eben; unser Heimatort liegt in einer Ebene.

Die kleinen Erhöhungen der Ebene nennt man Anhöhen, Hügel. Gehen wir von unserm Wohnorte nach Süden, so erblicken wir sehr bald in der Ferne Erhöhungen des Erdbodens. Die nächste Erhöhung zieht sich von Norden nach Süden. Ist sie überall gleich oder bemerkt ihr auf derselben Spitzen? Wir nennen diese Erhöhung, weil sie sich in gleicher Höhe hinzieht, einen Höhenzug. — Wie heißt der unterste Teil des menschlichen Körpers, worauf er steht? Der unterste Teil eines Höhenzuges heißt der Fuß. Der oberste Teil heißt Rücken oder Kamm. Die uns zugewendete Seite zwischen Kamm und Fuß heißt Abhang, Abdachung, Böschung.

Nach welcher Himmelsgegend ist der Abhang gerichtet, den wir von unserm Standpunkte aus sehen? Wie heißt deshalb dieser Abhang? Westabhang. Welcher Abhang liegt nun auf der andern uns abgewendeten Seite? Der uns abgewendete Abhang, der Ostabhang, senkt sich nur allmählich, während der Westabhang schwer zu ersteigen ist. Dieser Höhenzug hat einen sanft abfallenden Abhang gegen Osten und einen steilen, jähren Abhang gegen Westen.

Nach welchen Himmelsgegenden sind die Abhänge eines Höhenzugs gerichtet, der sich von Osten nach Westen hinzieht? Welcher Abhang eines solchen Höhenzugs wird am meisten von der Sonne beschienen? Welcher Abhang wird nicht von der Sonne beschienen? Auf welchem Abhange schmilzt der Schnee später? Auf welchem Abhange sprossen die Pflanzen am frühesten hervor?

Weiterhin gegen Südosten erblickten wir viele Erhöhungen. Wie heißen diese? Die Hohburger Berge. Hier seht ihr einen Höhenzug und einen Berg verkleinert aus Ton dargestellt. Zeigt den Fuß, die Abhänge und den Kamm des Höhenzugs! Zeigt den Fuß, den Abhang und die Spitze des Berges! Wodurch unterscheidet sich der Höhenzug von dem Berge? Der Fuß des Berges liegt rund um den Berg, die Abhänge des Berges sind nicht so lang wie beim Höhenzuge, sie werden nach oben immer schmaler und laufen oft in einer Spitze aus. Ihr seht, daß der Kamm des Höhenzugs eine langgestreckte Fläche bildet, der Gipfel des Berges aber zieht sich nicht so weit hin, ja oft läuft derselbe in eine Spitze zu. — Ich zeichne einen Berg an die Wandtafel: